

CATALOGUE DE FORMATIONS

2022

1^{er} semestre

Crises et conflits internationaux

1.

PAKISTAN : Fragilités politiques, économiques et sociales

2.

Pacte de l'Union Européenne et la Biélorussie

3.

VENEZUELA : de « l'âge d'or » du chavisme à la crise endémique

PAKISTAN :

Fragilités politiques, économiques et sociales



THÉMATIQUE

Crises et conflits internationaux



DATE

Le **jeudi 24 février 2022 de 13h30 à 16h30**



CONTEXTE

Depuis l'indépendance du sous-continent indien de la couronne britannique et la création du Pakistan indépendant en 1947, le Pakistan est marqué par des conflits, aussi bien au niveau national qu'international.

La scène nationale pakistanaise est fortement tensiogène, entre un faible développement socio-économique, des oppositions politiques civiles, une armée toute puissante, un phénomène de radicalisation rampant et une scène régionale conflictuelle - notamment avec l'Inde.

Le développement socio-économique limité du pays est aujourd'hui l'un des premiers facteurs conduisant les Pakistanais à quitter leur pays.

Les migrants pakistanais, plus nombreux que les réfugiés, sont à la recherche d'un meilleur niveau de vie à l'étranger.



CONTENU

- Présentation du Pakistan dans ses dimensions nationale et régionale, lecture historique et sociologique ;
- Principaux acteurs politiques nationaux pour comprendre la scène socio-politique et identifier les principaux facteurs freinant le développement du pays ;
- Tensions et facteurs d'instabilité menant à des situations d'insécurité humaine, et de déplacement de la population.



INTERVENANT.E.S

Dr. Dorothee VANDAMME, Docteure en Relations internationales et chargée de cours invitée à l'Université Catholique de Louvain. Elle a réalisé sa thèse à l'UCLouvain sur la politique étrangère du Pakistan et le rôle politique de l'institution militaire. Son expertise porte sur l'Afghanistan et le Pakistan dans leur région, ainsi que les nouveaux enjeux de sécurité internationale.



L'inscription est gratuite mais obligatoire via [ce lien](#)

<https://bit.ly/3nU0oC2>

avant le **22 février 2022**.





THÉMATIQUE

Crises et conflits internationaux



DATE

Le mardi 15 mars 2022 de 13h30 à 16h30



CONTEXTE

Sortie du nouveau pacte sur la migration et l'asile présenté par la Commission Européenne le 23 septembre 2020 : poursuite de l'externalisation de la gestion des questions migratoires, renforcement accru des contrôles et du filtrage aux frontières de l'UE avec, à la clé, la détention quasi généralisée pour les nouveaux arrivants et un focus sur les expulsions.

L'Union Européenne traverse une crise politique majeure depuis 2015, proposant des solutions démontrant une insuffisance en matière de solidarité entre États membres, leur violence à l'égard des personnes exilées et leur coût exorbitant. Il n'y a donc pas de changement de stratégies.

Et les crises humanitaires et politiques s'enchaînent aux frontières et au sein de l'Union. Dernièrement, c'est le chantage biélorusse et l'acheminement de milliers de personnes migrantes aux frontières polonaises qui a fait la une de l'actualité. Des personnes migrantes bloquées, coincées en étau entre deux frontières sont dans des conditions d'extrême précarité.



CONTENU

- Analyse critique du nouveau pacte européen sur la migration et l'asile : causes et conséquences sur le respect des droits humains aux frontières de l'Europe, l'inadéquation de ces mesures à court terme et de façon durable ;
- Cas illustratifs des réponses européennes :
 - la crise de fin 2021 à la frontière entre la Biélorussie et la Pologne
 - la militarisation et la construction de murs au sein de l'Union
 - la défaillance du droit d'asile : illustration aux îles Canaries ;
- Pistes de réorientation politiques inspirées du concept de Justice Migratoire ;
- Echanges / questions / réponses.



INTERVENANT.E.S

- Cécile VANDERSTAPPEL : Chargée de recherche et de plaidoyer sur la Justice migratoire au Centre National de Coopération au Développement (CNCD-11.11.11)
- Clément Valentin : Juriste, travailleur politique et chargé de plaidoyer au sein de l'asbl CIRÉ.



L'inscription est gratuite mais obligatoire via [ce lien](#)

<https://bit.ly/3Aw25uv>

avant le 10 mars 2022.



VENEZUELA : de « l'âge d'or » du chavisme à la crise endémique



THÉMATIQUE

Crises et conflits internationaux



DATE

Le mardi 26 avril 2022 de 13h30 à 16h30



CONTEXTE

Ces dernières années, le Venezuela a connu un exode massif. D'après l'ONU, près de 6 millions de personnes ont quitté le pays. L'émigration vénézuélienne se tourne principalement vers les pays d'Amérique du Sud (la Colombie voisine, le Pérou, l'Equateur, le Chili...) ainsi que vers les États-Unis. En Europe, l'Espagne est le principal pays d'accueil.

Pays pétrolier, surnommé « Venezuela Saoudite » dans les années 70, le Venezuela est assis sur des réserves estimées de pétrole supérieures à celles de l'Arabie Saoudite. Pourtant, les sept dernières années ont vu le pays s'enfoncer dans une crise multidimensionnelle (économique, sociale et politique) et sa production de barils (principale ressource financière du pays) s'effondrer.

Dans la première décennie des années 2000, l'abondance de la manne pétrolière a été le pilier des politiques de redistribution du gouvernement de Hugo Chavez et de la « révolution bolivarienne », ainsi que de sa politique d'intégration latino-américaine. Quelques années plus tard, le pays est marqué par l'hyperinflation, les pénuries alimentaires, le manque de devises et une chute drastique des revenus de la population ; sur fond de corruption, désinvestissement et de sanctions étatsuniennes.

Des millions de personnes se retrouvent aujourd'hui sur les routes de l'exil, fuyant une crise économique sans précédent, la dégradation des conditions de vie, et la répression ou la marginalisation « légale » des oppositions.



CONTENU

- La place du Venezuela en Amérique latine : retour historique et analyse géopolitique ;
- Les années Chavez et « l'âge d'or » de la révolution bolivarienne ;
- Perspectives actuelles internes et caractéristiques de l'émigration vénézuélienne.



INTERVENANT

Sébastien Brulez, chargé de campagne au Centre National de Coopération au Développement (CNCD-11.11.11). Il a étudié la communication et les sciences politiques, et a été correspondant à Caracas entre 2006 et 2011, collaborant avec différents médias francophones et hispanophones.



L'inscription est gratuite mais obligatoire via [ce lien](https://bit.ly/3G0vH4m)

<https://bit.ly/3G0vH4m>

avant le 21 avril 2022.





CATALOGUE FORMATION DU CRIC 1^{er} SEMESTRE 2022

**Formations / Animations / Ateliers
programmées et à la demande**



Avec le soutien de la Wallonie, de la Province de Hainaut,
des Villes et Communes de Charleroi, Aiseau-Présles, Beaumont, Châtelet, Chimay, Courcelles,
Farciennes, Fleurus, Fontaine-l'Évêque, Froidchapelle, Gerpinnes, Ham-sur-Heure-Nalinnes,
Les Bons Villers, Lobbes, Momignies, Montigny-le-Tilleul, Pont-à-Celles, Sivry-Rance et Thuin

Avec le soutien du Fonds social européen
et du Fonds Asile, Migration et Intégration
de l'Union européenne

